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Rodrigo Egaña
“Cuando los 70 SLEP ya estén 
en régimen, la educación 
pública será más potente”

Responde a las críticas. El máximo responsa-
ble de dirigir la salida de los establecimien-
tos desde los municipios asume que el pro-
blema de infraestructura es lo que más los 
ha marcado, pero resalta que hay varios 
avances. 

Director de Educación PúblicaMarcelo González Cabezas
En noviembre de 2017, en 
el segundo mandato de la 
Presidenta Michelle Bache-
let, fue promulgada la Ley 
21.040, que creó el denomi-
nado sistema de la Nueva 
Educación Pública (NEP), 
sacando a jardines infanti-
les, escuelas y liceos públi-
cos desde 345 municipios 
-que los recibieron a partir 
de 1981, en un proceso ini-
ciado por la dictadura que 
duró varios años- para agru-
parlos en 70 Servicios Loca-
les de Educación Pública 
(SLEP).

Y desde que en 2018 em-
pezó a desarrollarse el pro-
ceso de traspaso, ya vamos 
en 24 SLEP en régimen.

El director de Educación 
Pública es el ingeniero co-
mercial Rodrigo Egaña, 
quien el 1 de diciembre de 
2023 asumió el cargo de 
forma interina, y fue ratifi-
cado en el puesto por cupo 
de la Alta Dirección Pública 
(ADP) en mayo de 2024. 

En conversación con Pu-
blimetro, Egaña se hace car-
go de las críticas que ha reci-
bido el sistema que lidera, y 
al mismo tiempo da cuenta 
de lo que califica como un 
sistema que está funcio-
nando y es mejor que lo an-
terior.

“Hay que recordar que 
esta es una reforma del Es-
tado, quizás la más compleja 
desde la vuelta a la democra-
cia, y viene a cambiar lo he-
cho en dictadura. Este es un  
proceso de larga duración, 
por lo que la Nueva Educa-
ción Pública está progra-
mada para ser realizada en 
doce años. Al inicio del ac-
tual gobierno fue ampliado 
el plazo, al ser reprograma-
da la cantidad de servicios 
que tenían que ser traspa-
sados cada año, pues el ca-
lendario que había era muy 
complejo… Hoy tenemos 24 
SLEP en funcionamiento, 
con unos dos mil estableci-
mientos que atienden a 450 
mil estudiantes por medio 
de 40 mil docentes, 33 mil 
asistentes y seis mil perso-
nas de párvulos”, dice el di-
rector de Educación Pública.

Muchas críticas ha recibi-
do el sistema NEP, ¿cree 
que son válidas?
—Los problemas son de dis-
tinta índole. Algunos son 
heredados del modelo an-
terior, que entregaba la ges-
tión a los municipios, que 
tienen muchas responsabi-
lidades. Con los SLEP la de-
dicación de esta nueva ins-
titucionalidad es exclusiva 

en lo educacional, lo que es 
un avance al ser ordenada la 
responsabilidad del sostene-
dor. Y un segundo problema 
de arrastre es la infraestruc-
tura.

Da la impresión de que lo 
último es lo más grave… 
—El catastro que había y con 
el que nos encontramos era 
de 2012, tras el terremoto de 

2010, e indicó que el 20% de 
los establecimientos debían 
ser renovados por completo, 
lo que en ese momento sig-
nificaba invertir seis mil mi-
llones de dólares, lo que esta-
ba fuera de cualquier chance 
presupuestaria. Un ejemplo: 
entonces levantar un cole-
gio para 600 alumnos costa-
ba diez millones de dólares… 
Ahora estamos haciendo un 

nuevo catastro, que va en un 
50% de avance, y se mantie-
nen más o menos los mismos 
niveles.

Insisto, ¿tienen bases las 
quejas?
—Muchas de las críticas 
nacen de la expectativa de 
que al pasar del municipio 
al SLEP habría una solución 
automática en infraestruc-

tura, lo que es imposible. Sí 
se han hecho esfuerzos im-
portantes en la mantención 
básica, y las mejorías más 
estructurales requieren de 
proyectos para los que este 
año hay destinados 50 mil 
millones de pesos en los 24 
SLEP en régimen. Y en unos 
pocos casos hay esfuerzos 
de renovación completa, 
que es construir un nuevo 
establecimiento, como se da 
en Juan Fernández, donde el 
maremoto del 2010 se llevó 
la escuela.

¿Y cómo seguirá el tema de 
la infraestructura?
—Se va a mantener como 
un problema permanente, 
por lo que han sido desarro-
lladas varias políticas para 
enfrentarlo. Por ejemplo, 
hay un acuerdo con finan-
ciamiento a veinte años, 
pagado en cuotas como un 
crédito hipotecario para 
llegar a soluciones… El pro-
blema es de arrastre, pues 
cuando fue aprobada la Ley 
21.040 no se cambió sustan-
tivamente el modelo de fi-
nanciamiento, basado en la 
asistencia de los alumnos. 
Y los costos de los SLEP son 
mayores que la suma de los 
ingresos, por eso es impor-
tante que en 2024 la asisten-
cia haya aumentado un 4%. 
 
“La ley estuvo bien hecha”
Qué otro asunto impacta 
en los números de los SLEP?
—La alta cantidad de licen-
cias médicas, que correspon-
den del 10% al  12% del fondo 
de salarios en promedio. Y al 
ser instituciones públicas, 
hay que mantener la remu-
neración de quien está con 
licencia y además hay que 
buscar un reemplazo, lo que 
implica dos costos asocia-
dos. Y hasta ahora, por dis-
posición de la Dipres, las li-
cencias que van al Fonasa no 
son reingresadas a los SLEP, 
lo que no pasa con las isa-
pres, que sí reintegran. Eso 
significa que una fuente de 
ingresos que tenían los mu-
nicipios, hoy no está.

¿Qué plantean para mitigar 
el déficit?
—El problema estructural 
deberá ser enfrentado a futu-
ro. No es posible hacerlo en lo 
que resta de este Gobierno.

¿Y qué resalta como avan-
ces de los SLEP?
—Junto al aumento de asis-
tencia del 4% en 2024, tam-
bién ha bajado la tasa de 
desvinculación, lo que es re-
levante, porque los alumnos 
se mantienen más que antes 
en el sistema. También hay 
mejorías en la evaluación Si-
mce en los SLEP que comen-
zaron primero. En infraes-
tructura para este año hay 
destinados 160 mil millones 
de pesos. Y ahora a los fun-
cionarios se les paga a tiempo 
sus sueldos y cotizaciones… 
No hay líos en ese sentido 
como pasaba antes con algu-
nos municipios.            

Pese a lo anterior, y consi-
derando lo que pasa, uno 
puede pensar que la ley es-
tuvo mal hecha, pues al no 
cambiar el sistema de fi-
nanciamiento basado en la 
asistencia se mantienen los 
líos de financiamiento….
—La ley estuvo bien hecha, 
al apuntar a cómo se rees-
tructura en el Estado la or-
ganización de la educación 
pública, para pasar de los 
municipios a los SLEP, que 
están centrados en el terri-
torio y pertenecen a la ad-
ministración central… El 
sistema lleva siete años  de 
funcionamiento y, aunque 
es cierto que no contamos 
con todos los recursos ne-
cesarios, como tampoco los 
manejaba el modelo ante-
rior, hay mejorías… No hay 
que poner todo el punto en 
el financiamiento, pues el 
resto todo ha sido es ganan-
cia en comparación con lo 

12
Años es el actual 
plazo para la 
implementación de 
la Nueva Educación 
Pública. 

21.040
Es la ley promulgada 
en noviembre de 
2017, que pone fin a 
la municipalización 
establecida por la 
dictadura. 

Rodrigo Egaña  primero fue director interino de Educación Pública, y luego asumió el cargo 
en propiedad por medio del sistema de Alta Dirección Pública. / DEP
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el dato

Muchas son las críti-
cas que la oposición 
ha hecho al sistema. 
Y de hecho, los alcal-
des de Lo Barnechea, 
Vitac ura, Las Con-
des, Providencia y La 
Reina (todos de signo 
contrario al ac tual 
gobierno) consiguie-
ron hace un tiempo 
no ser traspasados al 
SLEP Manquehue, lo 
que quedó postergado 
para marzo de 2027.

“E so f ue acord a-
do y nos pareció co-
rrecto acceder a ello, 
pues muchos de los 
establecimientos de 
esos municipios no 
tiene problemas tan 
urgentes como otros. 
Esa decisión, además, 
permitió adelantar el 
cambio en Chiloé, que 

Lo que implica que el cambio sea una “política de Estado”

estaba para muchos años 
más, y establecer el SLEP 
Chacabuco”, señala Rodri-
go Egaña.

 
¿Es posible pensar que si 
el próximo gobierno es 
de la actual oposición po-
drían demorarse o parar 
los trapasos?

Gabriel Boric. Vamos 
en 24 SL EP: c uatro 
con Bachelet, se pasó 
a once con Piñera y 
cuando termine este 
gobierno llegaremos 
a 38. El siguiente go-
bierno tendrá la obli-
gación de organizar 
los restantes 32 para 
llegar a los 70 finales. 

¿Es, entonces, impo-
sible revertir el pro-
ceso?
—Cualquier gobierno 
podrá decir que no le 
gusta el sistema, pero 
debería ir al Parlamen-
to si quiere una refor-
ma. Esta es materia de 
ley, por lo que no es 
cosa de no cumplirla, y 
además la norma legal 
fue aprobada de mane-
ra unánime en 2017. 
Puede existir una dis-
cusión política, pero 
algo distinto es la ges-
tión pública que obliga 
a cumplir la ley.

que existía, a lo que se suma 
el alto grado de participación 
continua de todos los actores 
educativos.

Pero como en todo orden 
de cosas, siempre resaltan 
los problemas, como lo vis-
to hace un tiempo en Ata-
cama…
—Un problema es una noti-
cia y la verdad es que cuesta 
mostrar los beneficios acu-
mulados. Pero lo cierto es 
que el  sistema está funcio-
nando y se encuentra en de-
sarrollo… La apuesta es que 
en cuatro años más, cuando 
los 70 SLEP ya estén en ré-
gimen, la educación públi-
ca será más potente, tendrá 
una mayor matrícula y mos-
trará mejores rendimien-
tos de aprendizaje… Y sobre 
la infraestructura, a corto 
plazo esperamos resolver 
lo urgente y a mediano pla-
zo ocuparnos de lo mayor, 
contando con un sistema de 
financiamiento para fun-
cionar y cubrir los gastos de 
forma regular.

Aún  resta que entren en régimen nada menos que 46 Servi-
cios Locales de Educación Pública.  / AGENCIAUNO

—Esta es una política de 
Estado que tiene un hori-
zonte de implementación 
de doce años. Comenzó 
en el segundo gobierno 
de la Presidenta Michelle 
Bachelet, continuó en el 
segundo gobierno del Pre-
sidente Sebastián y ahora 
lo asumió el Presidente 

“Esta Es 
una rEforma 

dEl Estado, 
quizás la más 

complEja 
dEsdE la 

vuElta a la 
dEmocracia, 

y viEnE a 
cambiar lo 

hEcho En 
dictadura”.

RodRigo EgAñA  
Director de Educación Pública
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